

## Vers une gouvernance territoriale pour protéger la qualité des sols

Dossier de la rédaction de H2o  
December 2025

Alors qu'aucune politique publique française ne protège encore la qualité des sols, à l'image de l'eau ou de l'air, Adrien Baysse-Lainé, chercheur au sein du PACTE, Laboratoire de sciences sociales (CNRS/Université Grenoble Alpes), propose un cadre inédit pour penser leur gouvernance à l'échelle territoriale. Dans un article paraître dans les Annales de géographie, il identifie les conditions nécessaires à une telle gestion : agir de façon transversale sur les différents types de sols (agriculture, forêt, ville et espaces naturels) ; articuler les actions publiques et privées à des échelles cohérentes avec les usages et les fonctions écologiques de ces sols ; créer des entités locales dédiées à une telle gouvernance ; et lever si besoin les freins liés à la propriété privée des terres, qui limitent aujourd'hui la protection de cette ressource.

CNRS